



# CONSEIL PONTIFICAL POUR LA PROMOTION DE L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

COMMISSION MIXTE INTERNATIONALE  
POUR LE DIALOGUE THÉOLOGIQUE ENTRE L'ÉGLISE CATHOLIQUE ET L'ÉGLISE ORTHODOXE

12e SESSION PLÉNIÈRE

Vienne, Autriche, 20-27 septembre 2010

La douzième rencontre de la Commission mixte internationale pour le dialogue théologique entre l'Église catholique et l'Église orthodoxe s'est tenue à Vienne, en Autriche, ville à la longue et riche histoire qui fut un pont entre Orient et Occident et jouit d'une intense vie œcuménique. La réunion généreusement et fraternellement organisée par l'Archevêché catholique de Vienne s'est déroulée du 20 au 27 septembre 2010 dans la Kardinal König Haus.

Vingt-trois des membres de la délégation catholique étaient présents, certains n'ayant malheureusement pu se rendre à Vienne. Toutes les Églises orthodoxes, à l'exception du Patriarcat de Bulgarie, étaient représentées, à savoir : le Patriarcat œcuménique, le Patriarcat d'Alexandrie, le Patriarcat d'Antioche, le Patriarcat de Jérusalem, le Patriarcat de Moscou, le Patriarcat de Serbie, le Patriarcat de Roumanie, le Patriarcat de Géorgie, l'Église de Chypre, l'Église de Grèce, l'Église de Pologne, l'Église d'Albanie et l'Église des Pays tchèques et de Slovaquie.

La commission a travaillé sous la direction de ses deux coprésidents, l'Archevêque Kurt Koch et le Métropolitain Jean de Pergame, assistés comme de coutume par deux cosecrétaires, le Métropolitain Gennadios de Sasime (Patriarcat œcuménique) et le Rév. Andrea Palmieri (Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens).

Lors de la session d'ouverture, le mercredi 22 septembre 2010, la Commission a été chaleureusement accueillie par son hôte, le Cardinal Christoph Schönborn de Vienne, et par le Métropolitain Michael d'Autriche (Patriarcat œcuménique) de la part de toutes les Églises orthodoxes présentes en Autriche. Chacun d'entre eux a souligné l'importance de cette réunion à Vienne qui occupe une place spéciale dans l'histoire de toute la chrétienté. Dans la soirée, une réception a été donnée par le Maire de Vienne, le Dr Michael Häupl, à l'Hôtel de Ville de Vienne. Les coprésidents ont annoncé que Sa Sainteté le Pape Benoît XVI avait invité les personnes présentes à l'audience générale du mercredi à prier avec ferveur pour la rencontre de cette commission. Ils ont également lu un message adressé par Sa Sainteté le Patriarche œcuménique Bartholomaios Ier à tous les participants. Au nom de la Commission mixte, les deux coprésidents ont adressé une lettre à l'ancien Président du Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens, le Cardinal Walter Kasper, exprimant leur gratitude et leur estime pour son ministère et l'importante contribution qu'il a apportée au travail de cette Commission.

Jeudi 23 septembre, les membres du Conseil œcuménique d'Autriche ont rencontré les participants à la réunion à la Kardinal König Haus. Samedi 25 septembre, les délégués catholiques ont pris part à une célébration eucharistique célébrée dans la Stephansdom de Vienne et présidée par le Cardinal Christoph Schönborn, en présence des membres orthodoxes. « Nous disposons et avons besoin d'une primauté au sens canonique, mais n'oublions pas qu'il existe avant tout une primauté de la charité. Toutes les dispositions canoniques de l'Église sont au service de la primauté de l'amour (agape) ». Ainsi s'est exprimé le Cardinal Schönborn dans son homélie. Après la célébration, un rafraîchissement a été offert aux participants dans la cour du Palais archiépiscopal.

Dimanche 26 septembre, les membres orthodoxes ont célébré la Divine liturgie dans la cathédrale de la Sainte-Trinité de la Métropole grec-orthodoxe d'Autriche à Vienne. La liturgie était présidée par le Métropolitain Jean de Pergame et les membres catholiques y ont également pris part. Le Métropolitain Michael d'Autriche a présenté « les salutations du Patriarche œcuménique Bartholomaios et souligné le rôle et la contribution de la Métropole grec-orthodoxe dans l'histoire de Vienne à travers l'œuvre d'éminentes personnalités ». Il a également rappelé « l'étroite collaboration existant entre orthodoxes et catholiques en Autriche et à Vienne en particulier, et exprimé le souhait que la prière du Seigneur 'Que tous soient un' (Jn 17, 21) devienne une réalité dans la recherche de l'unité pour Son Église ».

Dans l'après-midi, les membres de la commission ont visité l'Abbaye cistercienne de Heiligenkreuz et pris part aux Vêpres. Plus tard dans la soirée, ils ont également visité la Cathédrale russe orthodoxe Saint-Nicolas.

Le premier jour de la rencontre, comme de coutume les membres catholiques et orthodoxes se sont réunis séparément pour coordonner leur action. Les orthodoxes ont entre autres discuté du projet de texte non terminé rédigé lors de la 11e session plénière à Paphos (Chypre), l'an dernier. La majeure partie du temps a été

consacrée à la méthodologie du dialogue. Les catholiques se sont également penchés sur ce projet de texte pour chercher à l'améliorer. Ils ont aussi réfléchi sur les questions de méthodologie.

Depuis la 10e session plénière de Ravenne en 2007 où cette décision fut prise, le thème à l'étude est celui du « Rôle de l'Évêque de Rome dans la communion de l'Église au premier millénaire ». Ce travail a pour base un projet de texte préparé par le Comité mixte de coordination qui s'est réuni en 2008 à Aghios Nikolaos (Crête). Pendant la rencontre de Vienne, la Commission a poursuivi l'examen de ce texte qui a débuté l'an passé lors de la session plénière de Paphos (Chypre). Actuellement, la Commission considère ce document comme un texte de travail et estime qu'il nécessite d'être ultérieurement révisé. Par ailleurs, la décision a été prise de former une sous-commission chargée d'entreprendre une étude sur les aspects théologiques et ecclésiologiques de la primauté par rapport à la synodalité. Cette sous-commission présentera le résultat de son travail au Comité mixte de coordination l'année prochaine.

Pendant cette rencontre, les délégués ont reçu la triste nouvelle du décès de Mgr Eleuterio F. Fortino, cosecrétaire de la Commission mixte depuis sa création, décédé des suites d'une longue maladie. A l'annonce de cette nouvelle, la Commission s'est recueillie pour prier pour le repos de son âme.

Cette rencontre s'est déroulée dans une atmosphère d'amitié et de collaboration confiante. Tous les membres ont chaleureusement exprimé leur gratitude pour la généreuse hospitalité offerte par l'Église qui les recevait et ont fortement recommandé la poursuite du travail de ce dialogue à la prière des fidèles.

Service d'information 134 (2010/II) 74-75